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Arc-en-ciel et son grand frère Esprit malin habitent la forêt humide de Madagascar.  
Ce sont des lémuriens et ils aiment observer les humains. 

 
Arc-en-ciel Dis-moi Esprit Malin, pourquoi les humains vont-ils à la rivière pour laver ce qu'ils ont 
 sur le dos ? 
 
Esprit malin Comme les humains n'ont pas de poils, ils ont froid et ils doivent se couvrir avec des  
 vêtements. Et pour rester propres, ils enlèvent leurs vêtements et les lavent dans la  
 rivière.  
 
Arc-en-ciel Mais quand ils les lavent, ça fait beaucoup de mousse dans l'eau.  
 Tu sais, une fois, j'ai bu l'eau de la rivière après leur passage. Beerk...  
 Elle avait un mauvais goût et j'ai eu mal au ventre toute la journée ! 
 
Esprit malin Tu as raison, il ne faut pas boire cette eau car les humains utilisent des produits 
 chimiques pour laver leurs vêtements.  
 Ces produits polluent la rivière et rendent malades tout le monde.  
 Même les plantes qui vivent dans l'eau et qui sont précieuses pour les poissons ne 
 résistent pas. 
 
Arc-en-ciel (étonnée)    Ah oui !!!...  mais pourquoi les humains n'utilisent pas les plantes qui se  
 trouvent dans la nature ?... Les fleurs de zérumbet par exemple, ça mousse, ça lave et 
 ça ne donne pas mal au ventre. 
 
Esprit malin tu as raison... mais soit les humains l'ont oublié, soit ils utilisent ces produits pour aller
 plus vite.  
 
Arc-en-ciel C'est dommage. J'espère qu'ils vont s'en souvenir pour qu'on puisse avoir de l'eau 
 transparente et propre qui ne rend pas malade.   
 Je les vois aussi faire leurs besoins près des rivières. Est-ce que ça pollue aussi ?  
 
Esprit malin oui bien sûr que, faire ses besoins près des rivières pollue.  
 Avec la pluie, les matières fécales sont acheminées dans la rivière et l'eau se retrouve 
 souillée, des bactéries et des vers s'y développent.  
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Arc-en-ciel Pouah .... c'est dégoûtant... Nous, les animaux, nous savons que l'eau est précieuse, 
 qu'elle est notre source de vie. Les humains ne le savent pas ? 
 
Esprit malin Certains humains le savent, d'autres semblent l'ignorer ou l'avoir oublié.  
 Dernièrement, j'ai entendu un humain que les autres appelaient "docteur". 
 Le docteur était venu soigner les nombreux malades du village, des enfants, des 
 adultes, des personnes âgées.. Ils avaient tous de la fièvre et la diarrhée. Le docteur 
 leur expliquait qu'ils étaient malades à cause de l'eau souillée qu'ils avaient bue. 
 
Arc-en-ciel Mais ça ne touche pas que les humains puisque nous aussi les lémuriens, nous 
 tombons malades. 
 
Esprit malin tu as tout compris... que ce soit les humains ou les animaux, nous pouvons tous être 
 malades à  cause de cette eau souillée et nous risquons même d'en mourir. 
 
Arc-en-ciel (apeurée)  Mais que peut-on faire ? 
 
Esprit malin Il faut que les humains écoutent le docteur. Il leur a expliqué qu'ils pouvaient faire des  
 toilettes sèches. 
  
Arc-en-ciel C'est quoi les toilettes sèches ? 
 
Esprit malin Les toilettes sèches sont appelées aussi toilettes à compost. Après avoir fait ses besoins, 
 il suffit de déposer de la paille coupée en morceaux ou toute autre matière sèche. 
 Le docteur a expliqué que le tout se décompose naturellement. 
 Il a même expliqué que cela était bénéfique car cela donne du gaz et du compost. 
  Le gaz permet d'avoir de l'énergie pour leur permettre de cuisiner. 
 Le compost est utilisé comme engrais pour avoir davantage de fruits et de légumes. 
 
Arc-en-ciel C'est incroyable tout ce que les humains connaissent ! Il faut qu'il le fasse ! 
 Avec le gaz, il n'y aura plus besoin de couper du bois ou de brûler la forêt, c'est ça ?  
 
Esprit malin oui c'est exact. Ca facilitera la tâche des humains. Les enfants pourront aller à l'école 
 au lieu de chercher du bois sec, leurs parents feront des économies en n'achetant plus 
 de charbon de bois et en plus, notre chère forêt ne serait pas détruite. 
 Le docteur leur a aussi expliqué qu'ils pouvaient planter directement des arbres sur 
 ces matières décomposées, c'est ce qu'il appelait arborloo. 
 
Arc-en-ciel Si les humains veulent vraiment protéger notre belle forêt, alors il est temps qu'ils 
 arrêtent de faire leurs besoins près des rivières et qu'ils utilisent des toilettes sèches.  
 Les humains savent beaucoup de choses. Ils devraient utiliser leurs connaissances 
 pour préserver cet endroit unique au monde au lieu de le détruire ! 
 
Esprit malin Tu as raison... A cause d'eux, la situation de la forêt s'est dégradée... mais grâce à eux,  
 la situation peut s'améliorer. 
 
Arc-en-ciel J'espère qu'ils vont écouter le docteur car il faut qu'ils fassent vite car notre forêt souffre. 
 Hier, j'ai observé les humains qui prennent soin de la forêt, ils plantaient des arbres à  
 quelques sauts d'ici. On va les voir ? 

 

 
 

  


